

PHILIPPE  
MEIRIEU

Éducation :  
rallumons  
les Lumières !



ENFANCE, ÉCOLE, POLITIQUE DE JEUNESSE,  
ÉDUCATION POPULAIRE, MÉDIAS...  
RÉSISTER ET RECONSTRUIRE

L'Aube

## ÉDUCATION : RALLUMONS LES LUMIÈRES

par Philippe Meirieu

L'Aube, 2024, 188 p., 17 €.

Avant d'analyser le discours autoritariste sur l'école aujourd'hui en vogue, Philippe Meirieu évoque les discussions qu'il avait, adolescent, avec ses parents. Très conservateurs, ces derniers lui reprochaient ses « *emportements humanistes* ». Ces deux visions du monde structurent encore le débat sur l'école aujourd'hui en France. D'un côté, les héritiers des Lumières pensent que tous les humains sont éducatibles. De l'autre, les pessimistes de droite prônent la sélection et la répression. Ainsi, Jean-Michel Blanquer, au ministère de l'Éducation nationale, part très vite en guerre contre le « *pédagogisme* ». Puis Gabriel Attal promulgue une réforme du collège qui s'inspire, rappelle l'auteur, du programme de Marine Le Pen en 2022. Contre le « *pessimisme anthropologique* » de la droite, Philippe Meirieu nous propose de revisiter les Lumières, Voltaire, Diderot, et surtout Rousseau, mais aussi les enseignements de Jean Itard qui, en 1800, adopte un enfant trouvé dans une forêt, auquel François Truffaut a consacré son film *L'enfant sauvage* (1970). L'auteur propose de nombreuses solutions novatrices, qui passent par les conseils d'élèves, la prévention... Un livre salutaire qui se lit comme un roman. **Nairi Nahapétian**